
【關注 334 學制家長組】 

 

就立法會教育事務委員會 2006年 7月 10日之會議 

 

【視障學生家長對新學制的最新發展的意見和憂慮】 

 

引言 

本關注組是由一群視障學童的家長所組成，我們的子女大部份入讀全港唯一的一

間專為視障人士而設的特殊學校(即心光學校)。是次向議員們呈送文件目的是希

望議員們及教統局的專家們可以探討在心光學校開辦高中的可行性及表達家長

對若未能在此特殊學校開辦高中的憂慮。 

 

為何家長期望於心光開辦高中 

在教統局近期所發出的諮詢文件中，顯示出在新的 334學制裏，其他特殊學校都

將會計劃開辦新高中課程與有特殊需要的學生，令他們可以原校完成中學課程，

我們一班視障學生家長感到非常遺憾，因為在諮詢文件中並未見到教統局對視障

學生有這方面的安排或計劃。 

 

另，我們亦十分不明白，為何全港唯一的一間專為視障學生而設的特殊學校(即

心光學校)，能提供足夠的配套設施，卻沒有高中學制(中四、中五、中六)呢﹖ 

 

我們明白，已往就讀心光學校的學生在中三畢業後，多會到主流學校繼續升學。

在心光學校近期所作的問卷調查報告中，多數的視障家長雖不反對視障學生入讀

主流學校繼續升學，但他們同時認為若心光能開辦高中是對視障學生的一種保

障，亦令視障學生有多一項的選擇。 

 

新高學制下的職業導向課程  

我們憂慮在主流學校開辦的新高中學制下的職業導向課程，是否適合視障學生，

因為視障學生於主流學校屬少數，而所需的配套設施亦較多，加上開辦的課程的

內容也未必適合，因而擔心職業導向課程未必切合視障學生的需要，因此導致視

障學生選擇機會大減。 

 

在心光學校開辦的職業導向課程  

在考慮視障學生的需要及能力，我們建議職業導向課程可開辦﹕語言翻譯、點字

轉譯、經胳按摩與物理治療結合的課程、配音、調音師、文藝創作訓練、物流、

電話傳銷……等等，至於詳細的考慮及細節當然有待教統局的專家進行評估及考

量。 
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現時視障學生參與融合教育的情況 

我們看見視障學生在中三後，才進入主流學校繼續升學所面對的困難，包括﹕適

應上、社交上與及學習上均遇到不少的障礙；我們認為解決這個問題的其中一個

可行方法是讓視障學生提早於中一入讀主流學校，而減低他們在適應上之困難；

此外，便是於既有的特殊學校開辦高中的課程，而免卻他們重新適應環境之苦。 

 

視障學生現時入讀主流學校所面對的問題，包括由於轉譯點字時間長，因此視障

學生往往需要等一段長時間才能取得點字的課本，例如﹕曾有視障學生半個學期

仍未取得課本，因而未能追得上教學進度；由於主流學校的老師對視障學生的認

識不足，加上沒有特殊教育這方面的教學經驗，因而老師對視障學生的不理解，

這種種的問題，實在令到家長非常擔心。 

 

現時心光學校設有展能組及毅進組給學習能力稍遜的視障學生修讀，家長們恐怕

這班學生未能成功就讀融合學校，那麼在新的學制下，他們入讀那一類學校，是

正規學校還是特殊學校呢﹖如果心光不開辦新高中課程，那麼他們將何去何從

呢？ 

 

曾聽聞有關當局正有計劃地縮減特殊學校的宿位，不知是否屬實？希望教統局可

以給我們一個答覆。我們認為此舉若屬實則對外讀生構成重大的影響。若全校宿

位減少，外讀生將是首當其衝的一群；在入讀主流學校的學生便要回家居住而家

長則較難協助學生解決功課上的問題，特別是功課的轉譯；家長亦擔心學生上學

的交通問題。 

 

總結  

最後，我們這群家長，感謝議員們正視新高中學制對視障學生之影響。聆聽我們

期望於心光開辦新高中課程之心聲。我們懇請議員們及教統局詳細考慮我們之訴

求及擔憂。我們熱切期待教育當局方可盡快給予我們一個正面的回應，而我們也

很樂意繼續與局方保持緊密的聯繫。 


